

opiniones

Universitarios: Entre la denuncia y el compromiso

Hace poco más de una semana pudimos contemplar, a través de las calles de la ciudad, la reanudación de las manifestaciones de alumnos de la educación secundaria y superior, demandando una educación pública de calidad y gratuita. Más allá de la justicia o error de sus peticiones, es imposible negar la energía y entusiasmo que muchos de ellos ponen en la expresión de sus anhelos.

Lamentablemente estas manifestaciones no siempre terminan en la forma pacífica en que comienzan, ni han logrado, a pesar de los años, los resultados esperados y ello puede deberse a que la

voz de la denuncia no se une necesariamente a propuestas específicas y deseables de manera transversal como sería "una educación de mejor calidad para todos los chilenos".

Como consecuencia de lo anterior muchos dudan y cuestionan la legitimidad de toda forma de expresión pública juvenil, pero no debería ser esa la forma en que se juzgan las iniciativas de los jóvenes.

En mi experiencia como académico universitario he podido comprobar una y otra vez que los jóvenes encuentran siempre formas de expresión que pueden ser mucho

más fructíferas y comprometidas que unas simples demandas o marchas por las calles.

Lo vimos en los actos solidarios que muchos de ellos protagonizaron con motivo del terremoto de febrero de 2010, lo vemos igualmente, y a diario, en los cientos de jóvenes que sacrifican sus merecidas vacaciones para partir a misiones o trabajos de invierno y verano. Y en las múltiples asociaciones que crean con propósitos de bien social y caridad cristiana.

En unos meses más, en Brasil, cientos de miles de jóvenes chilenos de las más diversas procedencias, estilos de vida y recursos, se

encontrarán unidos por una causa, celebrar juntos su adhesión al Romano Pontífice Francisco, en la Jornada Mundial de la Juventud.

No faltan en estas jornadas el sacrificio, la determinación y las mejores resoluciones para reunir los fondos para el gran viaje. Familias, grupos de amigos y comunidades cristianas enteras movilizan su trabajo e inventiva, primero para reunir lo necesario para pagar los pasajes.

La generosidad de muchos de los que se enteran de estas iniciativas se movilizan para aportar lo que sea imprescindible para los gastos del viaje y la solidaridad de

muchas familias brasileñas se encargarán de darles alojamiento. Dormirán y cantarán esperando la visita del Vicario de Cristo, celebrarán liturgias, las que culminarán con masivas Eucaristías y todo ello motivado por pura generosidad, con total desinterés personal y por el deseo de confirmar su fe expresada con la alegría propia que da la juventud.

Esta juventud es la que da ejemplo al mundo y la que está llamada a tomar el relevo de sus mayores para construir un Chile mejor. Los invito a seguir denunciando hoy y a trabajar mañana por una "Educación de mejor calidad para todos

los chilenos" y a perseverar hoy y siempre en el compromiso de vivir bajo los principios de la Iglesia Universal, no obstante los costos y esfuerzos personales a que los obliga el tentador relativismo como una forma de vida.

Gonzalo Rioseco Martínez Decano de la Facultad de Derecho U. del Desarrollo



Responsabilidad de los padres en la educación de los hijos

Diversas investigaciones han dado muestra de cómo la articulación entre familia y escuela favorece mejores aprendizajes, y han relevado el valor e impacto que tiene la familia en el desarrollo y aprendizaje de los niños y niñas. A partir de lo anterior, es que se promueve, en el sistema educativo, la participación de padres, madres y apoderados, pero ¿cómo entender esta participación?, ¿cuáles son los roles que caben a padres y educadores? Debemos dejar de pensar la participación como asistencia a reuniones o mera cooperación, partici-

par implica la posibilidad de incidir, decidir, opinar, aportar, tomar decisiones y discutir en torno a un objetivo común, en este caso la educación.

La familia, como núcleo que acoge afectivamente e influye en la formación personal y social de sus hijos, ha de cubrir las necesidades que la persona tiene desde el nacimiento, esto lo hace a través de distintas funciones, entre ellas la función socializadora y educadora, a través de las cuales se transmiten y ofrecen espacios para el aprendizaje de valores, hábitos, creencias

y la posibilidad de los niños - como sujetos personas- de construir cultura e identidad, entre otras.

A los agentes educativos formales nos corresponde la tarea de "educar", sacar fuera lo mejor de los niños, sus fortalezas, sus potencialidades, pero ofreciendo espacios de participación, atendiendo a la diversidad de familias con quienes se trabaja (diversidad en su estructura, en sus horarios de trabajo, en sus creencias, en su cultura local). Los educadores debemos ofrecer espacios para el trabajo colaborativo, complementario y articulado,

de manera que el proceso de aprendizaje de los niños sea significativo, eficiente y efectivo.

Probablemente, los errores que hemos cometido se encuentran en el plano de la comunicación, el liderazgo y los espacios de encuentro. Cuántas veces nos detenemos en lo negativo de los estudiantes por sobre sus fortalezas?, en que oportunidad comunicamos qué y cómo aprenden los niños y jóvenes?, cuántos espacios de encuentro podemos destinar de nuestros tiempos laborales a la articulación con las familias. Y por otra parte, cuán-

tas veces las familias dejan bajo nuestra responsabilidad la formación personal y social de sus hijos?, en qué momento podemos compartir y consensuar el rol que a cada agente cabe en el proceso de aprendizaje. Al parecer estamos en un sistema que segmenta y separa, que atribuye responsabilidades a uno y otro, descuidando la esencia de lo importante, la formación de niños y jóvenes de hoy.

Lo importante es construir una práctica de participación que aporte al aprendizaje de niños, niñas y jóvenes. Estamos llamados al desa-

fío de ser protagonistas de un cambio cultural, en medio de la crisis educativa, una transformación en la que se abran mayores espacios de compromiso y participación.

Karina Villarroel, Directora Educación Parvularia Unab



Emprendimiento e innovación en el tiempo

En 1995, tenía la disyuntiva de cómo llamar al primer programa universitario sobre las temáticas de este artículo. No se conocían los términos que están de moda, emprendimiento e innovación, bautizándolo como "Creatividad y Espíritu Empresarial", ya que todo negocio o innovación nace de una idea, mejor dicho oportunidad, siendo necesario despertar y moldear la creatividad identificadora de oportunidades, radi-

cada en el hemisferio cerebral derecho, y complementariamente, guiar-motivar el emprendimiento.

Surgieron otras actividades de formación integral, contemplando la transmisión de consejos-experiencias de éxitos/fracasos de emprendimientos innovadores propios, de destacad@s y solidari@s emprendedore(a)s invitad@s, así como la orientación de representantes de organismos

de fomento y empresariales, visualizando la alta satisfacción y riesgos asociados al emprender, con actitud positiva, perseverancia y pasión.

Con el curso del tiempo, surge escalonadamente el término emprendimiento, luego el de innovación, existiendo un conjunto de programas y algunos organismos dedicados a este dúo.

Se va dejando atrás el viejo paradigma de si el emprendedor o

innovador nace o se hace, llegando a quedar claro que se trata de una capacidad o habilidad del ser humano que puede desarrollarse, y que gatilla al aprovechar una oportunidad de negocio, por necesidad, vocación y agrado por la independencia, o un mix de éstas.

Desde el 2012, nos encontramos viviendo el boom de la dupla emprendimiento e innovación, "emprendedor innovador = em-

prendinnovador", gracias al rol protagónico histórico que se le ha dado a estos dos elementos en el desarrollo económico y competitividad del país.

Enhorabuena, contamos por primera vez con una Estrategia Regional de Innovación (ERI), que contempla novedosas acciones sistémicas impulsando un ecosistema emprendedor, con nuevas de líneas de apoyo que facilitan la realización de diversas

actividades y nuevos programas, en un contexto donde el capital humano y las culturas organizacionales innovadoras juegan un papel importante.

Luis Del Castillo Minolett Especialista y pionero en creatividad, innovación, emprendimiento



GUÍAS MÉDICA / PROFESIONAL / SERVICIOS

MÉDICA

Cardiología

CARDIOCENTRO CONCEPCIÓN
Diagnóstico y tratamiento de las enfermedades cardiovasculares

- Evaluación Cardiológica Pre-operatoria
- Electrocardiograma
- Ecocardiograma bidimensional Doppler Color
- Prueba de esfuerzo
- Holter de electrocardiograma de 24 horas
- Holter de presión arterial de 24 horas
- Test de Tilt (Estudio de Síncope)
- Eco Doppler Cervicoencefálico y extremidades

Fonos 41-2223752 - Fono fax 41-2244870
Orompello 20 Concepción

Cirugía Plástica

DR. RODRIGO VIELMA M.
CIRUGÍA PLÁSTICA
Postbecado Cirugía Plástica Reconstructiva y Estética, Facultad Medicina U. de Chile, Clínica Planas, Barcelona-España, IEO Milán-Italia. Miembro Sociedad Chilena Cirugía Plástica. Fono: 2796423-2796422. Clínica Sanatorio Alemán. Concepción. www.rodrigovielma.cl

Dermatología

DR. EDUARDO ROZAS MUÑOZ
MÉDICO DERMATÓLOGO
Centro Médico La Araucana. Lincoyán 334. Fono 2861250.

Kinesiología

MED & KINE LTDA
CENTRO DE REHABILITACIÓN INTEGRAL
Atención Médica, Kinesica, Drenaje Linfático Postoperatorio. Niños, Adultos, Adulto Mayor. Particulares, Isapres, Fonasa. Ongolmo 327, oficina 103 - Concepción Fono: 41-3249157 - Cel. 74509911

Psicología

PSICÓLOGA ELDA PÉREZ
PARENT TRAINING, BANDA GÁSTRICA VIRTUAL, IMPLANTE VIRTUAL PARA FUMADORES (Hipnosis). Psicoterapias, Evaluaciones, Otros. Fonasa - Particular. 2469193 - 85001969. San Martín 623, 2do. piso, Concepción. eldaperez@gmail.com

Dentistas Centros Dentales

CLINICA SAN MARTIN
ORTODONCIA, ODONTOLOGIA INTEGRAL
Box de urgencia, Endodancias, Prótesis fija y removibles inmediatas, rehabilitación con implantes. Coronas estéticas, cerámica pura. Tarjetas de crédito. Fono 2223522, San Martín 450 Concepción.

DR. DANIEL VEGA ADAUY
CIRUJANO DENTISTA
Especialista en Rehabilitación Oral
2241463 - 2223522 San Martín 450 Concepción
www.dr.danielvega.cl
www.clinicasanmartin.cl

PROFESIONAL

Abogados

CHRISTIAN CANALES
ABOGADO.
Divorcios, alimentos, adopciones, herencias, particiones, causas civiles y laborales. Ed. Amanecer, Colo-Colo 379, piso 7, of. 702, Concepción. Fonos: 2730033, 09-56865215. Correo: c.canalesab@hotmail.com

CLAUDIO ANDRÉS OSORIO MALLEA
DIVORCIOS. ALIMENTOS. VISITAS. SOCIEDADES. Contratos. Herencias. Despidos Injustificados. Cambios de Nombre. Accidentes Laborales y de Tránsito. Consulta gratis. San Martín N° 1185, esquina Ongolmo, Oficina 102. Concepción. Fonos: 41-2221228 / 09-75391862.

Podología

NORMA VARGAS-ANA GLORIA NARVARTE
PODÓLOGAS CLÍNICAS
Atención podológica integral, adultos, niños, diabéticos. Material estéril garantizado. O'Higgins 1220, of.102, Concepción. Fono: 2464094.

SERVICIOS

Capacitación

ULTIMAS VACANTES

CUPOS LIMITADOS MATRICULA GRATIS VISITADOR MEDICO

www.innovatecc.cl
PAICAVI 651, CONCEPCIÓN - FONOS: 274 02 51

LA RED COMPUTACIONAL

SEMINARIO DE LEGISLACIÓN AMBIENTAL CHILENA PARA PROFESIONALES

A realizarse entre los días 2 y 3 de mayo 2013, en el Hotel Club Presidente, Concepción. Almuerzo incluido.

Informaciones y matrículas a los fonos: (41) 2730641-2730642-2730643-2730644
E-mail: capacitacion@infolandconcepcion.cl

Curso CON CÓDIGO SENCE

Estética

ANA JULIA NAVARRO

Peeling Ultrasonico - Hidratación
Nutrición Facial
Corporal Reductivos - Flacidez
Celulitis - Drenaje Linfático

Promoción Estudiantes

Descuentos Especiales en
Depilación - Limpieza Facial
Ondulación Pestañas

Lincoyán 70 - Fono: 2229130 - Concepción
www.anajulianavarro.cl

Construcción

PRO STEEL ESTRUCTURAS EN ACERO

DESDE 1991 CON MÁS DE 1.000.000 DE M2 CONSTRUIDOS

SOMOS ESPECIALISTAS. Fabricación, Montaje e Ingeniería de Naves Industriales y de Almacenamiento, para el sector Minero, Agrícola, Forestal, Pesquero y Comercial

ASESORIAS INTEGRALES en el Desarrollo del Proyecto.

- Obras Civiles
- Proyectos de Arquitectura
- Ingeniería Optimizada
- Llave en Mano

EMAIL: jbravo@prosteel.cl - www.prosteel.cl
PARQUE INDUSTRIAL CORONEL, CORONEL - TEL: 2751333

Equipamiento

En oferta por temporada
Calderas a pellet o leña
Ahorro en un **50%** de energía

Fono Fax: 041-2957534 - Celular: 99499371
Mail: ctfloressa@vtr.net

GENERADORES DE OZONO

PURIFICA, DESEINFECTA, DESODORIZA Y OXIGENA EL AIRE Y AGUA DE SU CASA Y OFICINA

3.000 VECES MÁS EFECTIVO QUE EL CLORO SIN MANCHAS, RESIDUOS NI OLORES.

www.ozonifica.cl
041 279 4686 - cel 9051 6098
contacto@ozonifica.cl

ozonifica